















yang sangat vital yang hanya bisa dicapai dan berasal dari yang Maha Mutlak yang berisi amanat yang harus dilaksanakan, sedangkan dunia beserta isinya dan apa yang dihasilkan oleh manusia hanya bersifat nisbi.

Indonesia merupakan negara yang mayoritas rakyatnya beragama Islam tidak luput dari sindrom modernism yang cenderung materialistis, materi menjadi tolak ukur segalanya, kesuksesan dan kebahagiaan diukur oleh materi. Orang berlomba mendapatkan materi sebanyak-banyaknya sehingga tidak heran jika akhir-akhir ini masyarakat Indonesia yang dulu terkenal ramah sekarang cenderung menghalalkan segala cara dalam mencapai tujuannya. Nilai-nilai kemanusiaan semakin terkikis, toleransi sosial, solidaritas serta *Ukhuwah Islamiyah* sesama umat Islam semakin renggang, kehidupannya mulai individualis. Di tengah suasana seperti itu manusia akan mengalami kerinduan akan nilai-nilai ketuhanan, karena itu manusia mulai tertarik untuk mempelajari tasawuf-tarekat dan berusaha untuk mengamalkannya. Hal ini terlihat dengan tumbuhnya majelis-majelis pengajian tasawuf-tarekat dengan segala amalan-amalan dan dzikir-dzikirnya.

Kajian tasawuf tidak dapat dipisahkan dengan kajian terhadap pelaksanaannya di lapangan, dalam hal ini praktek '*ubudiyah* dan *mu'amalah* dalam tarekat. Walaupun kegiatan tarekat sebagai metode pendekatan terhadap Allah swt. menjadi sebuah institusi yang lahir pada belasan abad lalu, telah diberikan oleh Rasul-Nya Nabi Muhammad saw. Antara lain dengan *ber ta'hannuts* di Gua Hira', *Shalat al-*















- (3) *Mengenal dan memahami Tarekat-Tarekat Muktabarah di Indonesia*, yang ditulis oleh Sri Mulyati, yang memaparkan tentang sejarah tarekat-tarekat yang masuk ke Indonesia.
- (4) *Tasawuf Syar'i; Kritik atas kritik*, yang ditulis oleh Sayyid Nur bin Sayyid Ali, buku ini merupakan sanggahan terhadap tuduhan dari orang-orang yang mengatakan bahwa tasawuf merupakan jalan sesat untuk mencapai makrifatullah.
- (5) *Hakikat Tasawuf*, karya ini ditulis oleh Syaikh 'Abdul Qodir Isa, yang memaparkan secara menyeluruh tentang makna, sejarah perkembangannya serta ajaran-ajaran yang praktis dalam tasawuf.
- (6) *Kontribusi Tarekat Kodiriyyah wa Naqsabandiyyah Terhadap Pembinaan Akhlak Masyarakat Kelurahan Kedinding Kecamatan Kenjeran Surabaya*, karya ini ditulis oleh Lailatul Qomariyah, Ushuluddin; Aqidah Filsafat, 2010. Walaupun karya ini secara langsung tidak berkaitan dengan tema yang penulis angkat, namun tetap secara umum masih ada kesamaan objek penelitian yakni tarekat *Kodiriyyah wa Naqsabandiyyah*
- (7) *Keberagaman Mad'u pengikut Tarekat (Kajian tentang pemahaman dan pengalaman keagamaan pengikut Tarekat Qodiriyyah wa Naqsabandiyyah Al-Usmaniyyah di pondok pesantren al-Fitrah Kedinding Lor Kenjeran Surabaya)*, karya ini ditulis oleh Rinda Patuh, Dakwah; KPI, 2008. Karya ini juga yang penulis pahami masih terkait dengan ajaran yang dipraktikkan oleh kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy.

- (8) *Tarekat Qodiriyyah wa Naqsabandiyyah di Pondok Pesantren as-Syalaf al-Fitrah Kedinding Kenjeran Surabaya (Studi tentang terapi dzikir)*, karya ini ditulis oleh Wiwit, Adab; SPI, 2006. Karya ini tidak jauh berbeda dengan penelitian sebelumnya yakni pengaruh ajaran kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy. Namun, lebih pada wilayah penyembuhan mentalnya atau terpai.
- (9) *Perilaku keagamaan penganut Tarekat Qodiriyyah wa Naqsabandiyyah al-Usmaniyyah di pondok pesantren as-Salafi al-Fitrah Kedinding Kenjeran Surabaya*, karya ini ditulis oleh Adra'i, Tarbiyah; PAI, 2005. Karya ini lebih fokus pada sebuah perilaku pengikutnya namun secara umum juga memaparkan tentang bagaimana ciri khas pemikirannya Kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy.

Sedangkan penelitian yang diangkat penulis adalah “Pemikiran Kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy tentang Tasawuf dan Tarekat”. Walaupun masih ada kaitannya dengan penelitian di atas, penelitian ini berbeda dengan penelitian-penelitian tersebut. Adapun fokus kajian ini ialah pemikiran Kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy tentang Tasawuf dan Tarekat. Selanjutnya, memaparkan secara keseluruhan tentang konsep atau pemikiran tasawuf-tarekat lebih khusus dan terperinci. Dari dua variabel pembahasan inilah, peneliti menemukan sebuah hipotesa, bahwa pemikiran kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy dalam bidang tasawuf dan tarekat sampai saat ini masih memiliki legitimasi dan relevansinya.















kata dari tasawuf dan tarekat itu sendiri. Kedua, tentang tasawuf dan tarekat dalam sejarah perkembangannya, di dalamnya membahas tasawuf dan tarekat secara kronologis baik itu tentang munculnya maupun perkembangannya dari masa ke masa, kemudian membahas tentang pemikiran kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy tentang tasawuf dan tarekat secara mendetail, yang mana di sub ini membahas tentang ciri khusus dari *Tarekat Qodiriyyah wa Naqsabandiyyah* yang dipraktikan oleh kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy, berdasarkan fakta yang melatar belakanginya. Kemudian di sini dijelaskan juga tentang adanya lembaga al-Khidmah yang dari awal mula berdirinya diperuntukan untuk semata-mata sebagai wadah bagi siapa saja yang mau mencapai tingkatan tertinggi dalam tarekat. Dengan kata lain lembaga ini sebagai media intropeksi diri.

Bab IV. Bab ini merupakan bab Analisa terhadap pemikiran tasawuf dan tarekat kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy, dan memaparkan kondisi tasawuf dan tarekat dalam dunia moder yang meliputi krisis manusia modern, fenomena tasawuf dan tarekat dalam dunia kontemporer, kemudian kita membicarakan tentang aplikasi atau relevansi tasawuf dan tarekat yang dipimpin kiai Achmad Asrori Al-Ishaqy dalam konteks kekinian.

Bab V. Merupakan bab penutup yang terdiri dari kesimpulan dan saran.

## **BAB II**

### **BIOGRAFI KIAI ACHMAD ASRORI AL-ISHAQY**

Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy lahir pada saat kondisi masyarakatnya masih tergolong awam terhadap ajaran agama Islam. Walaupun kiai Achmad Asrori al-Ishaqy tidak mengenal dunia akademis dan hanya pernah sekolah sampai tingkat dua sekolah dasar, namun kiai Achmad Asrori al-Ishaqy mampu menghasilkan karya-karya yang sangat fenomenal dan jumlahnya tergolong banyak dalam bidang tasawuf. Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy banyak mendapatkan ilmunya dari para tokoh sufi yang hidup pada masanya, di samping kiai Achmad Asrori al-Ishaqy membaca sendiri kitab-kitab kuning karya para sufi besar seperti karyanya al-Ghazali yaitu *Ihya Ulumuddin*. Kemudian dari hasil ijtihadnya inilah tasawuf oleh kiai Achmad Asrori al-Ishaqy dijadikan sebagai jalan pengabdianya terhadap masyarakat luas bahkan sampai manca Negara.

Untuk melengkapi penelitian ini, terlebih dahulu penulis menyajikan beberapa karya, riwayat hidup, latar belakang pemikiran dan juga silsilah kemursyidan kiai Achmad Asrori al-Ishaqy.

#### **A. Riwayat Hidup**

Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy dilahirkan pada tanggal 17 Agustus 1951 di daerah Sawah Pulo Surabaya. Nama al-Ishaqy diambil dari nama ayahnya yaitu kiai









itu jangan diambil sendiri, lebih baik dibagi-bagi”.<sup>5</sup> Walhasil kini, di atas lahan seluas 2,5 hektar lebih itu, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy mendirikan Pondok Pesantren Al-Fitrah dan menampung santri putra-putri yang berasal dari berbagai pelosok tanah air. Untuk menampung santri putra-putri ini, pihak pesantren mendirikan beberapa bangunan lantai dua untuk asrama putra, ruang belajar mengajar, penginapan tamu, rumah induk dan asrama putri serta bangunan masjid yang cukup besar. Itulah sosok kiai Achmad Asrori al-Ishaqy yang karismatik, keberhasilannya boleh jadi karena kepribadiannya yang moderat namun ramah, di samping kapasitas keilmuannya yang sangat dalam.

Murid-muridnya yang telah menyatakan baiat ke kiai Achmad Asrori al-Ishaqy tidak lagi terbatas kepada masyarakat awam yang telah berusia lanjut saja, akan tetapi telah menembus ke kalangan remaja, eksekutif, birokrat hingga para selebritis ternama. Jama'ahnya tidak lagi terbatas kepada para pecinta thariqah sejak awal, melainkan telah melebar ke komunitas yang pada mulanya justru asing dengan thariqah. Walaupun tak banyak diliput media massa, namanya tak asing lagi bagi masyarakat thariqah. Namun demikian, sekalipun namanya selalu dielu-elukan banyak orang karena memang cara dakwahnya yang sangat menyejukkan hati dan selalu dinanti, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy tetap bersahaja dan ramah, termasuk saat kiai Achmad Asrori al-Ishaqy menerima tamu. Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy adalah sosok yang tidak banyak menuntut pelayanan layaknya orang besar, bahkan

---

<sup>5</sup>Habib Hussein bin Abu Bakar al-Idrus, “mengenang Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy Sang Mursyid Thoriqoh Qodiriyah wa Naqsabandiyah” dalam <http://www.premiumbloggertemplates.com> (7Juni 2011).

terkadang kiai Achmad Asrori al-Ishaqy sendiri yang menyajikan suguhan untuk tamu.

Tanda-tanda kiai Achmad Asrori al-Ishaqy akan menjadi seorang tokoh yang menjadi panutan orang banyak telah ada semenjak kiai Achmad Asrori al-Ishaqy masih muda. Masa mudanya dihabiskan untuk menuntut ilmu ke berbagai Pondok Pesantren di Jawa Timur dan Jawa Tengah. Kala itu kiai Achmad Asrori al-Ishaqy muda yang badannya kurus karena banyak *tirakat* (puasa sunnah) dan berambut panjang memiliki geng bernama "*orong-orong*", bermakna binatang yang keluarinya malam hari. pengikutnya rata-rata anak jalanan alias *berandalan* yang kemudian diajak mendekatkan diri kepada Allah lewat ibadah pada malam hari. Meski masih muda, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy adalah sosok yang kharismatik dan disegani oleh berbagai kalangan, termasuk para pejabat dari kalangan sipil maupun militer. Jika dirunut, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy merupakan keturunan Rasulullah ke-38, melalui jalur ayahnya yaitu kiai Utsman al-Ishaqy.

Karena kesibukannya melakukan pembinaan jama'ah yang tersebar di seluruh pelosok tanah air hingga mancanegara, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy menyediakan waktu khusus buat para tamu, yakni setiap hari Ahad. Sedangkan untuk pembaiatan, baik bagi jama'ah baru maupun lama dilakukan seminggu sekali. (ada tiga macam pembaiatan, yaitu Baiat *Bihusnidzdzan*, bagi tingkat pemula, Baiat *Bilbarokah*, tingkat menengah dan Baiat *Bittarbiyah*, tingkat tinggi). Tarikat yang diajarkan kiai Achmad Asrori al-Ishaqy memang dirasakan berbeda dengan tarikat atau mursyid-mursyid pada umumnya. Jika kebanyakan para mursyid setelah













pula tentang anjuran berkirim sholawat kepada Rasulullah saw., sampai pada kesimpulan bahwa baginda Nabi Muhammad saw. merupakan contoh *insan kamil* sehingga kita harus mengikuti serta mensuritauladannya. Pada bagian akhir jilid pertama ini, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy menerangkan tentang alam semesta serta segala apa yang diciptakan Allah di dalamnya, kemudian menerangkan hakiakat manusia sampai pada persoalan atau hal-hal yang melingkupinya; seperti macam-macam akal, tempat dan sifat akal, hingga pada ilmu dhohir dan batin.

Pada jilid kedua yang tebalnya mencapai 397 halaman ini, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy khusus menerangkan tahapan seorang menjadi sufi yang dimulai dari penjelasan tentang klasifikasi ilmu yakin dan cara menerapkannya, kiai Achmad Asrori al-Ishaqy juga menjelaskan tentang apakah ilmu tasawuf itu diberikan hanya kepada ahlinya saja atau kepada yang lainnya juga. Dan dalam jilid kedua ini kiai Achmad Asrori al-Ishaqy mengakhiri dengan memberi daftar ungkapan para pewaris Nabi saw. dan syair-syair.

Sedangkan dalam buku jilid ketiga yang tebalnya mencapai 399 halaman ini, beliau mengupas tentang pemahaman mengenai agama, bantahan terhadap orang yang menganggap bahwa ilmu tasawuf tidak berlandaskan al-quran dan hadis dan suri tauladan Ulama Salafush Sholihin. Kemudian pada bagian akhir jilid ketiga ini menjelaskan tentang kriteria seorang mursyid, prilaku yang harus dilakukan seorang mursyid.

Jika kita menelaahnya dengan cermat, mulai jilid satu sampai tiga, maka kita akan menemukan ketekunan, keseriusan, ketelitian dan penuh kehati-hatian beliau di

dalam menjelaskan persoalan tasawuf, karena memang secara keseluruhan dari tiga jilid buku ini menerangkan tahapan-tahapan seorang hamba sebelum meraih kesempurnaan.

*Mutiara Hikmah dalam Penataan Hati, Ruhani dan Sirri Menuju Kehadirat Ilahi*, buku kedua ini menerangkan tentang amalan-amalan dan *I'timad* (bersandar) manusia kehadirat Allah swt. dan jalan taubat sebagai pondasi perjalanan hati, ruhaniah dan sirri menuju kehadirat Allah swt. Selain itu, kitab ini juga menjelaskan seputar posisi manusia yang hendak mencapai makom ihsan, dalam buku ini mengupas tahapan-tahapan atau tingkatan-tingkatan manusia di dalam menjalankan keyakinannya, yang mana di dalam kitab ini disebutkan bahwa tingkatan orang awam atau umum di dalam menjalankan amalan ibadahnya hanya sebatas syariat jadi ibadahnya dikerjakan berdasarkan kewajiban atau karena takut maupun berharap masuk surga. Dalam bagian akhir dari buku ini beliau menjelaskan tentang adab dan etika berdoa dan faidahnya.

*Nuqthoh & terjemahannya*, buku ini menerangkan tentang *Robithoh, Murokobah dan Wuquf Qolbi*. Selain dari ketiga buku ini masih banyak lagi karangan-karangan beliau seperti; *Sirri rahasia Puasa, Makrifat kehadirat Allah swt.* menurut keterangan Ustad Rosyid bahwa karangan beliau masih banyak namaun masih dalam bentuk manuskrip, dan sekarang dalam tahap penerbitan yang ditangani oleh percetakan yayasan, yaitu percetakan al-Khidmah.













**BAB III**  
**PEMIKIRAN TASAWUF DAN TAREKAT**  
**KIAI ACHMAD ASRORI AL-ISHAQY**

**A. Sejarah Tasawuf dan Tarekat**

Sebelum kita lebih jauh membahas tentang pemikiran kiai Achmad Asrori al-Ishaqy mengenai tarekat dan tasawuf, alangkah lebih baiknya kita mengetahui terlebih dulu baik itu mengenai pengertian maupun akar kata dari kedua kata tersebut (tasawuf dan tarekat). Untuk itu, perlu kiranya di sini penulis menguraikan tentang pengertian dari keduanya dan juga sejarah dan perkembangan dari keduanya, hal ini diharapkan untuk mendapatkan pemahaman yang utuh tentang keduanya karena selama ini ada anggapan bahwa tasawuf merupakan warisan dari agama sebelum Islam seperti agama Budha, Hindu, Kristen, yang hal ini dilontarkan oleh orang-orang orientalis yang mereka sebut *misticisme*. Oleh karenanya perlu kiranya penulis luruskan dengan menghadirkan sejarah perkembangan tasawuf dan tarekat, tarekat yang dimaksud di sini ialah tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah*.

**1. Pengertian Tasawuf dan Tarekat**

**a. Tasawuf**

Tasawuf secara definitif penulis mengambil pendapat Syaikh ‘Abdul Qadir Isa dalam bukunya *Hakikat Tasawuf*<sup>1</sup> yang beliau kutip dari Zakaria al-Anshari, adalah ilmu yang denganya diketahui tentang pembersihan jiwa, dan perbaikan

---

<sup>1</sup>Syaikh Abdul Qadir Isa, *Hakikat Tasawuf*, Penj. Khairul Amru (Jakarta: Qisthi Press, 2010), 5.





























*Naqsabandiyah Al-Usmaniyah*. Hal ini karena secara sosiologis, tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah Al-Usmaniyah* merupakan salah satu unsur penting yang memberikan muatan nilai bagi masyarakat Kedinding Lor. Secara timbal balik, tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah Al-Usmaniyah* juga dibentuk dan dipengaruhi oleh nilai-nilai tradisi lokal. Keduanya menyatu dan membentuk sistem sosial melalui proses intervensi timbal balik sehingga antara nilai kultur dan nilai agama yang ada pada tarekat ini sulit untuk dipilah secara tegas.

Perkembangan tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah Al-Usmaniyah* pada masa berikutnya mengindikasikan semakin besarnya perhatian sebagian masyarakat Kedinding Lor untuk ikut bergabung dan mengamalkan ajaran tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah*. Hal yang menarik dari fenomena tersebut adalah perhatian masyarakat Kedinding Lor. Dalam kondisi demikian, sebagian masyarakat mulai berpihak kembali pada semangat spiritualisme agama untuk mengabsahkan kehidupannya.

Keadaan social-ekonomi dan lingkungan fisik suatu daerah ternyata berkolerasi secara positif dengan kondisi para penganut tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah Al-Usmaniyah* secara geografis berpusat di wilayah Kedinding Lor Kenjeran Surabaya, sedangkan di wilayah lain adalah cabangnya. Dan secara sosiologis Kedinding Lor dapat dikategorikan sebagai wilayah pemukiman kelas menengah kebawah. Sebaliknya, Surabaya sebagai kota madya berkategori wilayah elit, dengan tingkat social ekonomi menengah ke atas.













Ahli hadis menganalisa hadis-hadis mana yang soheh, hasan, atau dho'if. Mereka mempunyai spesialisasi di dalam mengetahui para rawi hadis dan data-datanya. Di samping itu mereka mampu menilai keabsahan atau kelemahan seorang rawi, sehingga tampak jelas dan dapat dibedakan antara hadis-hadis yang shoheh dan yang dho'if. Penyeleksian jalur-jalur riwayat dan sanad secara prosedural mereka lakukan demi untuk menjaga hadis dari orang-orang yang mempunyai kepentingan.

Para pakar Fikih mengerahkan segala kemampuan untuk menggali hukum dan perkembangannya dalam menghadapi problematika masyarakat yang bermunculan. Mereka menelusuri 'ilat (alasan dan latar belakang sebuah hukum) dan mengembalikan problematika baru itu pada ayat dan hadis yang jelas dan tegas, sebab adanya persamaan dan titik temu antara keduanya, sehingga ayat dan hadis yang jelas dan tegas dapat menjangkau masalah-masalah baru. Dari ilmu fikih dan hukum akhirnya tersusun disiplin ilmu fikih (metodologi penggalian hukum) dan ilmu khilaf. Dan ilmu khilaf berkembang lagi menjadi ilmu perdebatan. Kajian ilmu ushul fikih sangat membutuhkan sesuatu dari Ushuluddin. Termasuk bagian dari ilmu fikih adalah ilmu faro'id (ilmu waris) yang sangat membutuhkan pada ilmu hitung, penambahan, pengurangan, pembagian dan lain sebagainya.

Dengan demikian, syari'at Islam semakin kokoh dan kuat, sehingga agama Islam yang penuh dengan keramahan dan toleransi yang tinggi akan semakin tegak dan berkembang, petunjuk Nabi yang terpilih semakin mengakar, sehingga hati para ulama yang laksana bumi menumbuhkan rerumputan dan pepohonan yang hijau dan



bersih kelalaian dan kegelapan, sehingga hati menjadi bersinar, bersih dari noda, kotoran dan kebatilan serta memendam hakikat kebenaran.”

Sebagian ulama berkata: ”yang dimaksud dengan ”Allah menurunkan air dari langit” adalah Allah menurunkan berbagai macam karomah-kemuliaan yang diterima oleh setiap hati, sesuai dengan bagian yang telah digariskan oleh-Nya. Karomah-kemuliaan tersebut mengalir dalam hati para ulama tafsir, hadis, dan fiqih sesuai dengan kadarnya. Demikian juga berbagai macam karomah-kemuliaan akan mengalir dalam hati kaum shufiah sesuai dengan kadarnya. Yakni ulama yang hatinya tidak mempunyai rasa kepemilikan terhadap duniawiyah, dan mereka berpegang teguh pada hakikat taqwa. Barang siapa dalam hatinya ada sedikit rasa cinta (tergiur) pada dunia seperti kemewahan harta, kedudukan, derajat dan keluhuran, maka lembah hatinya akan mengalir sesuai dengan kadarnya, sehingga yang ia terima hanyalah bagian pinggir atau kulitnya saja, oleh karenanya ia tidak menguasai hakikat-hakikat ilmu. Dan barang siapa hatinya tidak mempunyai rasa kepemilikan terhadap duniawiyah, maka lembah hatinya akan luas, sehingga segala ilmu yang laksana air kehidupan akan mengalir dan akan berkumpul dalam lembah hatinya yang telah menjadi tempat penampung dan penyerap”.

Syaikh Hasan Al Basri berkata: ahli fiqih sejati adalah orang yang tidak mempunyai kepemilikan terhadap duniawiyah”. Kaum Shufiyah, mendalami bagian dari ilmu yang dihasilkan dengan belajar dan mereka mengamalkannya. Dengan mengamalkan ilmu itu, mereka dianugerahi ilmu *Warotsah*, sehingga keilmuan mereka sama dengan ulama lain, akan tetapi mereka mempunyai keistimewaan ilmu







kebodohan dan terpenuhi dengan lautan ilmu. Lalu beliau diutus, oleh Allah swt. dengan membawa petunjuk dan ilmu. Dan dari hati serta jiwa Rosulullah sampai pada segenap hati dan jiwa pewaris Nabi, sehingga ada keserasian dalam kesucian asal kejadian dan adanya ikatan dan jalinan dalam perkenalan pertama (alam arwah). Setiap orang yang lebih dekat pertalian dan jalinan asal kejadiannya, maka ia akan lebih sempurna dalam menerima apa yang telah dibawah oleh Nabi saw. Hati kaum shufiyah adalah hati yang lebih dekat pertalian dan jalinan asal kejadiannya, sehingga memperoleh bagian ilmu yang sempurna. Batin mereka adalah tanah penampung, sehingga ketika mereka berilmu akan mengamalkan dan mengajarkannya. Laksana tanah penampung air yang mengairi dan menghidupi tanaman. Mereka mengumpulkan buah dan faedah ilmu dirasah (ilmu yang diraih dengan usaha belajar) dan ilmu *Warotsah* (ilmu yang langsung dianugerahkan oleh Allah swt. tanpa usaha belajar) dengan mengokohkan pondasi taqwa.

Ketika jiwa suci dan bersih, maka cermin hati mereka akan menjadi terang karena gosokan taqwa, sehingga bentuk, hakikat dan esensi semua perkara akan tampak jelas. Dunia akan tampak kotor dan menjijikan, sehingga akan mereka buang kemudian akhirat akan tampak bagus dan indah, sehingga mereka akan mencarinya. Ketika mereka zuhud terhadap dunia, maka lautan ilmu akan tercurah dan memenuhi batin mereka kemudian ilmu *Warotsah* akan terpadu dengan ilmu dirasah.









## BAB IV ANALISIS

### A. Tasawuf dan Tarekat Kiai Achmad Asrori al-Ishaqy

Sosok karismatik yang semasa hidupnya selalu dinanti-nanti oleh para jamaahnya, baik itu jamaah yang berada di Indonesia maupun di Negara-negara lain, merupakan salah satu tokoh sufi yang dimiliki bangsa Indonesia khususnya warga Nahdiyyin. Selain itu, sosok karismatik ini sangat mencintai ilmu, oleh karenanya bagi beliau mencari ilmu itu tidak harus di sekolah-sekolah atau pendidikan formal saja namun bisa didapat di mana saja kita berada jika kita mencintai ilmu.

Jalan menuju kesufiannya ini beliau tempuh lewat jalan tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah* yang tidak lain merupakan tarekat yang sebelumnya dibimbing ayahnya yaitu kiai Utsaman al-Ishaqy yang beliau warisi pada usia 30 tahun. Padahal untuk menjadi seorang mursyid tidaklah semudah mengangkat pengasuh pondok atau yayasan saja, namun harus memiliki beberapa kriteria yang semua itu tidak mudah untuk dilakukan oleh orang biasa. Hal ini sebagaimana disampaikan oleh kiai Asrori sendiri dalam kitabnya *Untaian Mutiara Jil III*, yang mengatakan bahwa; “bagi seorang hamba sebelum duduk sebagai Mursyid, maka ia harus mengetahui, mengerti, meyakini, mempunyai keahlian dan kesungguhan, baik ucapan, perbuatan







Sejak masa mudanya memang kiai Asrori sudah menunjukkan bakat kepemimpinannya dan selalu hidup dengan orang-orang kecil (masyarakat biasa) padahal beliau tergolong dari strata sosial menengah ke atas. Sehingga ia mudah diterima di tengah-tengah masyarakatnya dengan bawaan beliau yang selalu bersahaja dan penuh welas asih. Siapapun yang melihat atau berdekatan dengan beliau, maka yang dirasakannya bukan lagi sosok yang haus terhadap kehormatan, namun lebih seperti orang tua yang menyayangi anaknya, dan seperti tuan rumah yang memulyakan tamunya. Oleh karena itu tidak heran kemudian ketika beliau pergi kemanapun, beliau selalu dielu-elukan dan dimulyakan, karena memang beliau selalu memulyakan tamu-tamunya.

Dalam penyampain ajaran tasawufnya, beliau tidak menggunakan media perwakilan, yaitu menyerahkan kepada murid tertua untuk membimbing jamaah yang baru dibaiat untuk mengamalkan ajaran-ajaran kesufianya. Namun, beliau sendiri yang selalu membimbing, baik secara langsung maupun lewat siaran-siaran radio yang dimilikinya. Beliau termasuk Mursyid yang selalu mengutamakan murid dan jamaahnya, hal ini sangat kelihatan sekali ketika beliau menderita sakit yang menurut dokter harus banyak-banyak istirahat namun beliau tetap memaksakan diri untuk selalu datang dalam majelis-majelis rutusnya. Yaitu memberikan tausiah dan wejengan-wejengan untuk para murid dan jamaahnya, padahal tempatnya tidak hanya dalam Pondok Pesantren yang diasuhnya saja namun juga menyebar di berbagai daerah seperti Jawa Tengah dan lain sebagainya.

Metode penyampaian yang digunakan beliau dalam menyampaikan ajarannya ialah menggunakan pendekatan (meminjam istilah Arry Ginanjar) Emosional Question (EQ) dan Spiritual Question. Artinya beliau menyampaikannya dari hati ke hati sehingga sangat menyentuh sekali seolah-olah beliau memahami secara empati terhadap jamaahnya sehingga apa yang disampaikan beliau sampai pada hati para jamaahnya. Sebut saja misalnya ketika menyampaikan bagaimana mengenal diri atau mengetahui jati diri, beliau mengajak untuk berintrospeksi terhadap kedirian masing-masing seperti siapakah diri kita, kemudian hendak kemana dan mau apa, dan seterusnya. Dan hal ini sangat berkaitan sekali dengan krisis mental atau krisis spiritual yang berujung pada keteralienasian jiwa atau kekeringan jiwa yang mana hal ini merupakan fenomena masyarakat modern sehingga ajaran dan cara penyampaian yang digunakan oleh kiai Asrori ini sangat menyentuh para murid dan jamaahnya.

## **B. Tasawuf dan Tarekat dalam dunia modern**

Tasawuf dalam dunia modern merupakan gerakan spiritual yang sifatnya orientasi bukan aksi. Jadi tasawuf dalam dunia modern merupakan sebuah jalan menuju Tuhan dengan sebuah orientasi atau sebuah niat (*spiritual oriented*) si pelaku. Sederhananya apapun yang dilakukan oleh manusia baik itu sifatnya materialis maupun spiritualis baik itu bersifat duniawi maupun ukhrowi jika dilandasi oleh niat semata-mata berorientasi untuk mendekatkan diri kepada Tuhan, maka hal itu merupakan bagian dari cara hidup dari gerakan tasawuf di era modern ini. Sedangkan aplikasi atau penerapannya pada segala aspek kehidupan, baik itu di bidang ekonomi,





Dalam tatanan budaya yang hedonistik, budaya telah berkembang sebagai bentuk ekspresi pemuas nafsu jasmani. Dalam hal ini, barat telah menjadi kiblat ke arah mana “kemajuan” budaya harus diraih. Ke arah sanalah musik, mode, makanan, film, bahkan gaya hidup ala Barat yang menjadi acuan masyarakat. Buah lainnya dari kehidupan yang materialistik-sekuleristik yang merupakan cirri manusia modern adalah semakin menggejalanya kehidupan sosial yang egoistik dan individualistik. Tatanan masyarakat yang ada telah memberikan kebebasan yang seluas-luasnya kepada pemenuhan hak dan kepentingan setiap individu. Sedangkan koreksi sosial hampir-hampir tidak lagi dilihat sebagai tanggung jawab bersama seluruh komponen masyarakat.

Pengalaman secara mendalam atas semua hal di atas, membawa kita pada satu kesimpulan yang sangat menghawatirkan; bahwa semua itu telah menjauhkan manusia dari hakekat kehidupannya sendiri. Manusia telah dijauhkan dari hakekat visi dan misi penciptaanya.

## **2. Fenomena tasawuf dan tarekat dalam dunia Kontemporer**

Sufi (pengamal ajaran tasawuf) adalah orang yang berusaha membersihkan diri dari sesuatu yang hina dan menghiasi dirinya dengan sesuatu yang baik, yaitu akhlak rabbaniyah, atau sampai pada maqam tertinggi. Dan jika seseorang telah dekat dengan Allāh dan meraih cinta-Nya, karena kemuliaan akhlaknya, maka secara otomatis ia pun akan dekat dan dicintai oleh sesama manusia. Pemahaman itu tetap dipedomani sampai sekarang. Tasawuf kontemporer tidak terlepas dari kontek ajaran

tasawuf klasik. Tetapi tidak memiliki silsilah secara langsung terhadap tasawuf klasik. Kalau masih ada silsilah, tentu saja ia masih masuk kategori tasawuf klasik.

Tasawuf kontemporer terdapat di wilayah masyarakat kota mengambil ajaran tasawuf dan mengemasnya menjadi industri baru berbasis agama karena dibutuhkan oleh masyarakat kota. Kejenuhan masyarakat kota terhadap persaingan hidup membuat pasar tasawuf tumbuh dan masuk wilayah komunikasi massa dan teknologi. Tasawuf kontemporer adalah penamaan yang pada dasarnya berakar dan berada pada barisan neo-sufisme dan tasawuf modern. Tasawuf modern adalah penghayatan keagamaan esoteris yang mendalam tetapi tidak dengan serta merta melakukan pengasingan diri (*'uzlah*). Neo-sufism menekankan perlunya keterlibatan diri dalam masyarakat secara lebih dari pada sufisme terdahulu. Neo-Sufism cenderung menghidupkan kembali aktifitas salafi dan menanamkan kembali sikap positif terhadap kehidupan.

Pemahaman ini bisa memberi bukti konkrit ketika melihat fenomena yang terjadi di tengah-tengah masyarakat kota saat ini. Terdapat lembaga-lembaga tasawuf yang tidak memiliki akar langsung kepada tarekat dan digelar massal juga komersial. Sebagai contoh, Indonesian *Islamic Media Network* (IMaN), Kelompok Kajian Islam Paramadina, Yayasan Takia, *Tasawuf Islamic Centre Indonesia* (TICI). Kelompok ini mencoba menelaah dan mengaplikasikan ajaran tasawuf dalam kehidupan sehari-hari secara massal. Misalnya Dzikir Bersama, Taubat, Terapi Dzikir. Wajah tasawuf dalam bentuk lain dilakukan dan sangat laku seperti *Emotional Spritual Question* (ESQ) di bawah pimpinan Arri Ginanjar.



Selain bentuk lembaga, dalam pengembangannya melibatkan komunikasi massa. Misalnya, promosi dalam bentuk buku, pamflet, iklan, adventorial, program audio visual CD, VCD, Siaran Televisi, hingga internet. Siaran televisi yang sehari-hari dapat ditonton, memperlihatkan kecenderungan yang sama besarnya dengan booming sinetron misteri dengan tayangan dzikir bersama dan ceramah agama. Karena masuk pada ranah industri dan bersentuhan dengan komersialisme, tasawuf terkesan menjadi alat untuk mengedepankan perilaku keagamaan yang katarsis. Bersedih dan disedih-sedihkan. Taubat, sebuah jendela masuk tasawuf menjadi arena penyesalan yang dipertontonkan. Dzikir dilafadzkan secara bersama-sama dan dipandu, yang dipaksa-paksa menjadi seolah-olah khusu', dan doa pun disandiwarkan dengan tetes air mata. Jika tidak hati-hati, pola seperti ini akan terjerumus dalam pseudo tasawuf. Tasawuf yang hanya mengedepankan tontonan daripada substansi penghayatan dan internalisasi dalam keseharian.

Karena ia masuk dalam wadah publikasi, maka ongkos yang harus dibayar adalah tumbuhnya idola baru yang menjadi pujaan. Berbeda dengan tasawuf klasik dan tarekat yang memiliki rasa hormat yang tinggi terhadap guru spiritual, Tasawuf kontemporer adalah pemujaan idola yang tiada berbeda dengan pemujaan manusia sekuler terhadap Madonna. Maka, tidaklah heran, jika hari lebaran, salah satu baju "wajib" dibeli kaum muslim adalah baju (simbol) yang dipakai sang idola. Suasana religius yang terpaksa hadir itu juga dibayar mahal jika akan menghadirkan sang idola ke sebuah majelis. Sungguh naif, bila dipandang dari segi ajaran tasawuf itu sendiri. Selain bentuk-bentuk di atas, tanpa mengurangi kehadiran tasawuf klasik



sangat menyentuh ke berbagai lapisan masyarakat. Hal ini terbukti ketika kita melihat para jamaah yang mengikuti amalan-amalan tarekat. Mereka terdiri dari berbagai kalangan dari mulai para pegawai negeri sampai pada pengusaha, dan lain sebagainya.

Bagi pengikut tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyyah al-Usmaniyyah*, keluarga merupakan unit terkecil yang ada di masyarakat yang harus diberi bimbingan, arahan dan nasehat. Dari keluarga inilah kemudian kehidupan yang Islami mulai tercipta. Dalam hal ini, yang paling berperan di sini ialah seorang kepala rumah tangga yang menjadi kunci utama bagi keluarga yang Islami tersebut.

Dalam kehidupan sehari-harinya, penganut tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyyah* selalu menerapkannya sesuai dengan apa yang diajarkan oleh agama Islam yaitu dengan memotivasi dan pembinaan agama pada keluarga dengan mengajak keluarga untuk selalu mengerjakan sholat lima waktu, kemudian mengajarkan akhlak dan sopan santun diutamakan pada diri anak sejak dini. Hal ini merupakan suatu pelajaran yang ditanamkan pada keluarga dalam sikap kesederhanaan yang diajarkan dalam tarikat *qadiriyyah wa naqsabandiyyah al-umaniyyah* yakni nilai-nilai kesufian sehingga dalam kehidupan kesehariannya keluarga penganut tarekat ini selalu berkarya tanpa ambisi, bekerja tanpa kenal letih, hanya untuk memperoleh keberhasilan dan terutama masa depan menuju ridho Allāh swt. jadi apapun propesinya para penganut tarekat ini, mereka semata-mata

berorientasi pada pendekatan diri kepada Allāh swt. dengan kata lain apapun yang diperbuatnya semata-mata karena Allāh swt.

Manusia adalah makhluk yang bermasyarakat, oleh karenanya ia merupakan makhluk sosial yang saling membutuhkan satu sama lainnya dan berhubungan dengan sesamanya dalam kehidupan sehari-hari, termasuk juga para pengikut tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyha Al-Usmaniyah*. Mereka menjadi bagian yang tak terpisahkan dari kehidupan social yang di dalamnya berlaku norma kehidupan yang menjadi pengikat dan pengatur dalam kehidupannya sehari-hari. Hubungan yang saling membutuhkan antar anggota masyarakat dapat mempengaruhi sikap dan kepribadian setiap individu. Sebagai penganut tarekat yang belajar memahami dan menghayati kenyataan hidup, maka nilai-nilai yang diperoleh dapat menjadi acuan dalam memilih pola dan bentuk kehidupan bermasyarakat, serta memberikan kemudahan dalam menjalin komunikasi dengan sesama anggota masyarakat yang lain.

Dalam kehidupan kesehariannya, penganut tarekat *Qadiriyyah wa Naqsabandiyah* ini juga terlibat dalam kegiatan-kegiatan yang ada dalam lingkungan masyarakatnya. Bagi ibu-ibu misalnya, mereka menggabungkan diri pada kegiatan PKK, pos yandu, jam'iyah Yasinan dan kegiatan lainnya sepanjang mereka masih dapat mengikutinya. Walaupun para ibu-ibu pengikut tarekat ini mempunyai kegiatan







## DAFTAR PUSTAKA

- Asrory Al-Ishaqy, Achmad. *Untaian Mutiara; Dalam Ikatan Hati Dan Jalinan Rohani*, Cetakan Pertama, Jilid I. Surabaya: Al Wafa, 2010.
- \_\_\_\_\_. *Untaian Mutiara; Dalam Ikatan Hati Dan Jalinan Rohani*, Cetakan Pertama, Jilid II. Surabaya: Al Wafa, 2010.
- \_\_\_\_\_. *Untaian Mutiara; Dalam Ikatan Hati Dan Jalinan Rohani*, Cetakan Pertama, Jilid III. Surabaya: Al Wafa, 2010.
- \_\_\_\_\_. *Mutiara Hikmah; dalam Penataan Hati, Ruhani & Sirri menuju kehadiran Ilahi*. Surabaya: Al Wafa, 2010.
- \_\_\_\_\_. *Tuntunan dan Bimbingan Pedoman Kepemimpinan Dan Kepengurusan Dalam Kegiatan Dan 'Amaliyah Ath Toriqoh Dan Al Khidmah*. Surabaya: Jamaah Al Khidmah, 2009.
- Al-Barsani, Noer Iskandar. *Tasawuf, Tarekat & Para Sufi*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2001.
- An Naisa Buri, Al-Qusyairi. *Risalatul Qusyairiyah Induk Ilmu Tasawuf*. Surabaya: Risalah Gusti, 1998.
- Arifin. *Jalan Menuju Ma'rifatullah*. Surabaya: Terbit Terang, 2001.
- Asmarawan. *Pengantar Studi Tasawuf*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 1994.
- Aqib, Kharisudin. *An Nafs, Psiko-Sufistik Pendidikan Islami*. Nganjuk, Ulul Albab Press, 2009.
- Adra'i, *Perilaku Keagamaan pengikut tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah al-Usmaniyyah*. Skripsi, IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2004.





